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二届深圳城市建筑双年展召开新闻发布会，宣布展期定

于2007年12月9日~2008年2月29日，进行为期3个月，并同期开

展一系列论坛和学术活动。展场主体设在华侨城创意园后面

的旧厂房内，美国南加州大学建筑学院院长、美国马达思班

建筑师事务所创始人马清运担任本届双年展总策展人。 本届

双年展将以“城市再生”为主题，以深圳作为珠三角经济核

心、与内地和香港联动，探索其试验性和创造性，试图重获

城市典范的理想能量。本次展览还将尝试与香港合作进行“

双城双年展”。 “策展人比参展人还多” 2005年12月首届深

圳城市建筑双年展只有4个月的筹备时间，这一届的筹备时间

显然比上一届充分。上届策展主题是“城市，开门！”，共

展览82件作品，据不完全统计有3万多人参观。上届展览上，

华侨城的旧厂房、红砖墙与新锐的建筑设计形成鲜明对照，

为深圳市民献上一场难得的视觉盛宴。 今天，在曾经举办过

首届双年展的地方，很多有趣的东西正在出现，如将健美和

室内设计一同展示的工作室、正在装修的各种酒吧、茶室、

画廊、时装工作室和已经建成的艺术家LOFT等，它们见证着

这片创意园区成长的过程。本届展览仍将在这里举行，不过

原来的展馆已经被开发为华侨城创意园，今年将移师创意园

后面的旧厂房。华侨城对本次展览非常支持，提供的展场面

积比上届更大。 马清运初步提交了策展方案，展览主题为“

城市再生”。马提出，深圳不应只是个展览的发生地，更应



该代表一个城市的新型状态。 马清运将组织一个国际化的策

展团队，还邀请全世界著名的建筑、设计策展人加盟，一起

为深圳城市建筑双年展出谋划策。据悉，已经请到的策展人

约有100多人，他们将协助推选参展人，所以有可能是一次策

展人比参展人多的展览。如此强大的策展阵容，可以保证参

展者的水准，弗兰克盖里、雷姆 库哈斯等都将应邀参展。本

次双年展还将展出其他来自亚太圈的建筑及城市设计师的作

品，并邀请国内外数十家建筑院校通过调研及项目设计的方

式参与。 “马清运曾经在10年前参与过库哈斯在珠三角的研

究，他对双年展场地表现出的兴奋和敏感令人欣慰，他的策

展草案让人鼓舞。”一位业内人士透露。 马清运表示：“本

届展览将充分展示城市新思想。城市中有些建筑代表着一种

乌托邦的理想，还有一些则是在乌托邦的对立面，这次展览

将把二者同时展现出来，通过强烈的对比，让观众自己分析

和判断。在上届的基础上，将做两方面的改进：一是加强学

术性，密切展览项目与主题的关系；二是加强与市民的互动

，吸引更多市民参与。本次展览在开幕前会大量印发小册子

、派发宣传单，还将充分运用数码传播方式，与观众加强互

动，展览还计划走进地铁。” “马清运当策展人是很好的人

选，他本身有很多作品，而且还在学术上有追求，并且有很

多国际经验，一定会非常成功。”中国艺术研究院建筑研究

所副所长王明贤评价。 雷姆库哈斯与深圳 据本届双年展主办

方有关人士透露：“按一般大牌惯例迟到1小时的老库，表现

了对光明新城活动及深圳双年展的兴趣，谈锋甚健，言辞犀

利，有关双年展新闻发布会的报道甚至都以库哈斯为主角了

。” 从1995年就深谋远虑关注珠三角的库哈斯，2007年1月中



标深圳交易所，其设计方案被称为“空中楼阁”。一位深圳

规划局内部人士与库哈斯见过面，该人士在博客上写道：“

按合同要求，老库基本上每月要去深圳一次，所以他和深圳

的接触会更加频繁。据说深圳市规划局邀请他做‘宝安光明

新城 ’的顾问。记者出身的老库是一个思路很清晰的人，操

控语言的能力非常强，也一定会对参与这个城市的规划有兴

趣。” 深圳的新城规划和发展模式，正在被全世界更多的人

知道。现在，很多独立的研究机构在反思和研究现有的城市

理论，试图为人口最多、发展速度最快的中国城市化寻找新

的城市规划方向和方法。中国史无前例的新城建设实践以及

中国城市规划理论的陈旧苍白，使得集中世界上最活跃的城

市思想者和建筑师的智慧变得必要。深圳城市建筑双年展有

望成为一个城市思考者的大舞台。 城市营销的新手段 深圳市

急于花大钱做大事的规划浪潮正汹涌而来。这个中国改革开

放25年之后跃起的世界上最年轻的城市，从原来只有3万人口

的渔村，发展成为有着1000多万人口的移民城市，但是25年

来深圳很少有令人印象深刻的艺术活动。首届城市建筑双年

展，深圳市政府出资700万元人民币，几乎调动了所有资源，

在史无前例的4个月超短时间内完成。2007年12月，双年展又

将公众的眼球再次聚焦于曾经是中国改革开放的实验城市的

深圳。 一位网友在论坛上提出：“建议这次双年展的展场指

示标志要更加清晰明确，上届有个外国朋友从香港过来，从

火车站开始，找不到去展场的英文标志和信息。即使是居住

在深圳的非专业人士，也不知道怎么走。既然双年展是针对

大众的，是不是可以考虑让标识和指示设计得更明确和容易

？” 王明贤表示：“深圳曾经是朝气蓬勃的城市，是改革开



放的前沿和象征。上世纪80年代中期，全国的规划师、建筑

师都要组织去深圳考察学习现代建筑，20多年过去，现在的

深圳有些混乱，一些创造精神失去了。” 深圳在2005年提出

了文化立市的战略，目前深圳文化产业已成为深圳第四大支

柱产业，打造“设计之都”是深圳推行文化立市战略的重要

措施之一。 很多举措可以说明深圳市政府文化立市的决心

，2007年1月，深圳牵手全球设计之都都灵，许宗衡市长亲自

率深圳市代表团访问意大利都灵市，两地签署友好交流协议

书。 “深圳具备办好双年展的条件，官方也极有远见意识，

我觉得策展人的独立性很重要，保持与政府的距离才能保证

双年展的严肃性和学术性。”建筑师梁井宇说。1 100Test 下

载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


